

# EL SANTUARIANO

— PERIODICO DE INTERESES GENERALES —

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO IX



El Santuario, 25 de Agosto de 1928



Nº. 93

## La Agricultura

Ni son los rieles, ni son los carros los que han de constituir el progreso del Oriente antioqueño. El progreso de Oriente lo hará, estemos ciertos, la agricultura que le dará vida y dinero.

No es Oriente la tierra que mane leche y miel, pero tampoco es la improductiva tierra que sólo produzca abrojos y espinas. No dará, como la prometida tierra de Canaan, los más ricos frutos pero tampoco dejará sin recompensa los esfuerzos del agricultor.

Para los productos de tierra fría, tiene Oriente el valle de San Nicolás de Rionegro tan rico en humus La Ceja, El Carmen, Marinilla, Peñol, Guatapé, Granada, San Vicente y El Santuario. Y tiene para los productos de tierras cálidas a Cocorná, San Luis, San Carlos, San Rafael y Alejandría, donde se encuentran tierras ubérrimas propias para producir todos los granos y frutos que produce la zona tropical, y para los ganados bovinos todos los pastos y parajes más apropiados.

Los que se atreven a decir que es Oriente improductivo, muestran claramente que no conocen estas tierras, las que, apesar de ser trabajadas rutinariamente sin la aplicación de los últimos métodos, no dejan de ser una rica despensa que abastece de víveres la Provincia.

Es, pues, necesario que vamos abandonando los métodos rutinarios de nuestros antepasados, y sigamos los consejos de los sabios agrónomos y agricultores que a fuerza de estudiar y practicar han aprendido a sacar con provecho verdadero los productos de la madre tierra. Para negar los progresos que se hacen con los estudios de la Agricultura, sería necesario negar los admirables progresos que a este respecto, han hecho los Estados Unidos y Alemania, y Bélgica y Francia. Todo progreso con el estudio y la práctica, y no hay

razón para que sea la única arte que se quede estacionaria la Agricultura: todas las otras artes las vemos progresar admirablemente aun entre nosotros. Los que aprendimos a leer hace más de 50 años, comparamos los métodos de aquellos tiempos con los que hoy se emplean para enseñar y nos admiramos de que hubiéramos podido aprender. De la misma manera se tienen que admirar los que en posesión de los últimos conocimientos de Agricultura los comparen con las rutinas antiquísimas y empleando medios inútiles sino contraproducentes.

Despertemos, pues orientales modernos de la agricultura, que en Oriente tenemos tierras y no necesitamos más que aprender a sacarle sus productos.

Las dehesas y cultivo de pastos para cuidado de ganados en granjas o establos, son un negocio fijo. Preguntando un ilustre capitalista cuál era en su concepto el mejor negocio, contestó: *el mejor negocio que hay es el ganado bien administrado.*—¿Y el segundo?, volvieron a preguntarle.— El segundo mejor negocio, repuso, *el ganado medianamente administrado.*—¿Y el tercero?, volvieron a preguntarle.— El tercer mejor negocio, repuso, es el *ganado mal administrado*; de lo que resulta que siempre el mejor negocio es el *ganado*, que fuera mejor llamar el ganador.

Orientales: organicémos, y organizados, vamos a trabajar por la agricultura que da pan y vida.

E. M. G. R.

## La varita mágica de la agricultura

En el fecundo y hermoso campo de la agricultura existe una plaga, la peor de todas y la que precisa a todo costo extirpar y combatir, y esta plaga es el espíritu individualista de muchos agricultores que todavía no se han dado cuenta del

poder inmenso que tiene la asociación.

Esta plaga es la que impide todo progreso, es la que mantiene al agricultor sumido en campo estéril de ignorancia de las prácticas agrícolas modernas, es la que impide que los procedimientos fecundos de la explotación de la tierra, cuidado de ganado y utilización de los productos del campo se hayan actualmente como hace un siglo.

La agricultura ha quedado estancada, cuando todas las demás ramas de la actividad humana han marchado de acuerdo con el progreso, y no tienen motivo de queja los que dicen que no sacan de la tierra lo que ésta debiera producir.

¿Que diríamos del que para ir a Medellín, rechazará el cómodo y rápido tranvía y el auto, pretextando de que cuestan dinero, y preferiera hacer el viaje como antes, a pie o en caballería, porque así economiza el pasaje y le sale en apariencia más barato?

La asociación en todos los países del mundo ha alcanzado un enorme desarrollo y gracias a ella el agricultor puede defenderse de las calamidades que le acechan y resolver los problemas más importantes que le interesan. La asociación obra de verdaderos prodigios y es por este motivo que la llamamos la varita mágica de la agricultura.

La agricultura es la primera y más útil de todas las profesiones ya que nos proporciona el pan, la leche, la carne, las frutas y las verduras que forman la base de nuestra alimentación.

En cambio el trabajo de la industria es más penoso que el de la tierra, es verdad que aparentemente está mejor remunerado, pero la estancia en la ciudad ocasiona gastos de mayor consideración que el del campo.

El trabajo de la tierra deja más libertad y le permite vivir en medio más favorable a su salud, al propio tiempo que le ofrece diariamente el espectáculo grandioso,

hermoso y encantador: la prodigiosa obra de la naturaleza, que le permite entonar un himno de gloria al Creador de cielos y tierra.

Muchachos del campo: amad vuestra aldea, amad la agricultura y no abandonéis las haciendas de nuestros mayores. Amad la agricultura.

Múltiple es la forma de la asociación agrícola y cada una de ellas responde a un objeto determinado, y así vemos las sociedades de seguros mutuos del ganado, en las cuales mediante el pago de una módica cuota se le indemniza al asegurado el valor del ganado que muere; hay las cooperativas de crédito, que tiene por objeto el preservar al agricultor de la repugnante y perjudicial usura facilitándole a módico interés el capital que necesitava para su trabajo. Las cooperativas de venta, que tienen por objeto suprimir los intermediarios innecesarios entre el productor y el consumidor y aumentar los beneficios; en fin llenaríamos esta hoja enumerando tan sólo las más importantes modalidades que reviste la asociación en la agricultura.

Pero afortunadamente se va reaccionando contra aquel estado de cosas que citábamos al principio de este trabajo, y el agricultor va comprendiendo que con su individualismo no puede resolver ninguno de los intrincados problemas que se le presentan, y siente la necesidad de organizarse, con lo que se está dando en el primer paso hacia la resolución de los arduos problemas que en nuestros tiempos representa la explotación de la tierra.

Antiguamente la tierra virgen y el clima espléndido, brindaban hubérrimas cosechas con el mínimo trabajo por parte del hombre, más actualmente con la continua explotación de la tierra, se ha ido ésta empobreciendo y perdiendo aquella fertilidad, y las plagas del campo que cada día van apareciendo en mayor número, precisan se recurra a la técnica moderna; el cultivo mecánico, empleo del arado entre otros; los abonos químicos, la selección de semillas, la rotación de los cultivos, la vacunación del ganado, en fin las prácticas en uso en los países más avanzados en este ramo de la actividad humana.

En distintas regiones de la fértil y hermosa tierra antioqueña, tan gloriosa en las gestas inmortales de la guerra como en las del trabajo que ennoblece al hombre,

van afortunadamente organizándose los agricultores bajo la competente dirección de la Sociedad Antioqueña de Agricultores y es digno del mayor encomio esta progresiva entidad que no omite gasto alguno para propagar los modernos progresos agronómicos a las más apartadas regiones de su vasto territorio, y los agricultores dándose cuenta de lo que esto representa prestan incondicionales su colaboración a este inmenso y fecundo plan que representa la organización de elementos agrarios.

La Sociedad Antioqueña de Agricultores está organizada de modo que en cada Municipio funciona lo que se llama una Sección Agrícola que hace parte integrante de la Sociedad.

La Sección Central, la de Medellín, sostiene la oficina de la Sociedad: hace pedidos de semillas, abonos y de normas para el buen funcionamiento de otras; les envía semanalmente un Boletín Agrícola y hace las veces de sección directora.

La Sociedad tiene por objeto gremializar a los agricultores, hacer un núcleo potente de ellos; hacerlos un solo has que se dirija ante las Cámaras Legislativas, Asambleas, etc., en masa, y que sus peticiones tengan el valor de la mayoría y el apoyo absoluto de todos.

La Sección Central gestiona la recopilación de todas las leyes vigentes sobre Agricultura, que hará publicar en folleto, para que los agricultores tengan ocasión de conocer sus deberes y sus derechos.

Estudia frecuentemente y pide, para repartir gratis entre los asociados, semillas nuevas que cree sean de importancia introducir en el Departamento.

Gestiona gratuitamente la consecución de dinero para los agricultores ante el Banco Agrícola Hipotecario.

Resuelve a los agricultores asociados de toda clase de consultas de Veterinaria y Agricultura y se les instruye en todo sentido.

Vela por que en las Asambleas y Congresos no se legisle en contra del gremio agricultor.

Publica boletines especiales sobre distintos temas de importancia para los ganaderos y agricultores.

Se instruye y transmite a sus asociados datos que obtenga sobre maquinaria agrícola, colección de semillas, preparación del terreno, riegos, mejoramiento de los animales, etc. Quiere mantener a sus miembros sobre el movimiento a-

grícola mundial.

La Junta Central de la Sociedad está constituida por verdaderos individuos patriotas, que abandonan sus ocupaciones importantes porque la mayoría son hombres de negocios y asisten a las Juntas siempre que se les cita, trabajan con interés en las distintas comisiones que se les asigna y viven preocupados constantemente del porvenir de la Sociedad.

El lema de la Sociedad es: La unión hace la fuerza, y esta debe ser el lema de todos, pero al propio tiempo los agricultores deben leer, puesto que un agricultor ignorante puede ser sin ninguna clase de duda, un buen trabajador y luchar con éxito en la explotación de sus fincas, esto es cierto pero si él conociera las necesidades de las tierras, de las plantas y de los animales, podría obtener con menos trabajo y pena los mejores resultados, ya que por más que uno se instruya en agricultura nunca sabrá bastante, puesto que, agricultura es una verdadera industria muy difícil de conocer ya que las primeras materias que emplean son muy numerosas y el taller (esto es la tierra) que las transforma está sujeto a las intemperies del clima.

Agricultores a El Santuario que con tanto interés habeis seguido la tanda de conferencias que se han dado en esta progresiva ciudad, alistaos todos como un sólo hombre en la Sección Agrícola Municipal de la misma, siguiendo el saludable ejemplo de los agricultores de otras localidades, abandonad el funesto individualismo, para cooperar a la fructífera labor de la benemérita Sociedad Antioqueña de Agricultores y así con el esfuerzo mancomunado de todos, podremos tener una agricultura productiva que recompense debidamente vuestro cotidiano trabajo y hacer una patria grande y gloriosa, digna de las tradiciones heroicas heredadas de los antepasados.

JUAN BULBENA

Agrónomo, Visitador de la Sociedad Antioqueña de Agricultores.

### Carta de D. Toribio Ramírez

En esta carta D. Toribio reanuda las reminiscencias de los "cachacos" de su tiempo: Ignacio Botero Palacio.— Felicio Ramírez.— Mariano Salazar — Cleto Gómez (Nanita).

Guarinó, Agosto de 1928.

Sr. D. Eusebio Ma. Gómez R., Director de EL SANTUARIANO.—El Santuario. Mi apreciado D. Eusebio:

Vuelvo a reanudar las remicencias de

los "cachacos" de mi tiempo. Abriré algunos paréntesis en mi carta aunque falte a la unidad: Ignacio Botero Palacio, Felicio Ramírez, Mariano Salazar y Cleto Gómez, serán hoy mis tipos.

**IGNACIO BOTERO PALACIO.**—Agricultor, abogado y médico. Fue el líder de la campaña que culminó en la ericición de El Santuario a la categoría de municipio. No toleraba que a los pobres les conculcaran sus derechos y gratuitamente les hacía la defensa ante los jueces, pues como dije, Ignacio Botero era un abogado, pero un abogado de nota y no como tantos chupatintas que pululan por estos trigos de Dios, rúbulas huérfanos de sentido común, pero provistos de audacia y aunque son incapaces de sacar un comparendo con las formalidades legales, viven en las oficinas públicas alardeando un criterio jurídico que quisieran para sí un Fernando Vélez, un José V. Concha, un Pedro M. Carreño, un Piñeres, o un Montalvo, porque estos tinterillos, que no saben ni siquiera ortografía, creen que porque almacenan en su estúpida mollera unos cuantos artículos de leyes, ordenanzas y decretos, son unos jurisperitos más sabios que el brujo de Merlín. Ignacio Botero no era de estos pajarracos que sólo sirven para entorpecer la acción de la justicia.

Ignacio Botero era de buena fortuna y era de grandes latifundios, pues poseía desde el Alto de la Virgen hasta la quebrada de Perico, posesiones que en los tiempos de los indígenas pertenecían al cacique Marín, quien dio el nombre al riachuelo "Marinilla", y por ende a la ciudad blasonada, cuna de tantos hombres ilustres.

Me permito hacer un paréntesis amigo D. Eusebio para manifestar sin rodeos, que como viejo misionista que soy, deploro la tendencia a cambiarle los nombres a nuestros campos. Eso me parece el colmo del *snobismo*. Bautizar lo que nace, lo nuevo, lo que retoña, está muy bien, pero llamar "Valle de la Virgen" a nuestro viejo "Perico" o "Loreto", a las frías hondonadas de "Bodegas", o "San Anselmo", a las antiguas campiñas del "Retiro", es tan disoante como si este viejo Toribio Ramírez, al cabo de los ochenta, le cambiaran su vetusto nombre y apellido por Arturito Pino, Ernestico Flórez, Dieguito Blanco, Marquito, Bueno, Nardito, Bello. ¡Verdad D. Eusebio que esto sería repugnante? Los nombres históricos, aunque sean feos, tienen un sabor delicioso y la virtualidad le causan en el alma múltiples y gratas emociones al golpe de los recuerdos que al pronunciarlo invade el corazón aterido por el invierno de tiempo. ¡"Perico" nombre grato y de dulce recordación! Al pronunciarlo se me vienen a la mente mis andanzas juveniles y los nombres quecidos de muchos amigos de mi vida primaveral, tales como Jesús y Juan Ma. Botero, Joaquín Salazar, Jesús Duque y Sacramento Aristizábal. De la Virgen será este valle edénial, como de la Virgen es Guarín, donde tengo mi pejugal, como de la Virgen son todas las campiñas santuarianas, pero el nombre de "Perico" debe ser respetado como nombre histórico, nombre que pronunciaron nuestros mayores y que jamás se les ocurrió cambiarlo, ni pensaron que a sus descendientes se les ocurriera tan peregrina idea. Pero será mejor mi estimado D. Eusebio cerrar este paréntesis, y seguir en lo que estaba, es decir, hablando de Ignacio Botero Palacio.

Ignacio Botero Palacio fue padre de D. José María, juriscóluto eminente. Abuelo de D. Pedro y de D. Abraham y de D. Rafael Botero, jueces integérrimos. Tam-

bién fue abuelo de los Pbro. Mariano e Ignacio Botero. Bisabuelo de los P. P. Emilio, Juan Manuel, Arturo y Elías Botero González y del P. Marco Botero G. El físico de D. Ignacio Botero impotente era y majestuoso y su espíritu cívico, digno de ser imitado por los hombres de este siglo que tan tan imbuídos viven en un filosofismo, grosero y materialista.

**FELICIO RAMÍREZ.**—Héroe del trabajo.—Patriota decidido, sirvió gratis la alcaldía en muchas ocasiones. Fue concejal. Peleó en "Cascajo" y le tocó recoger el cadáver de Jesús Botero, muerto en este comdate. Era muy caritativo y en tiempos calamitosos daba ganados para que les repartieran carne a los pobres. En el templo daba poca limosna cuando lo veían pero ocultamente era pródigo y sumamente dador. ¡Qué diferencia con tantos Tartufos que tocan corneta para que los vean cuando dan un céntimo! Felicio fue padre de D. Andrés y de D. Miguel, caballeros que se han distinguido por su rectitud y honorabilidad y de D. José Ma. hombre de raras energías, espíritu campechano y gran amigo. Abuelo materno del P. Marquitos Gómez, Vicario Cooperador de San Carlos. Felicio Ramírez fue un ciudadano ejemplar, digno de ser recordado con veneración.

**MARIANO SALAZAR.**—Hijo de hondos afectos filiales, esposo leal y bondadoso, padre tierno y solícito, hermano generoso, amigo noble y servicial, patriota entusiasta, cristiano fervoroso, en una palabra, Mariano Salazar era un hombre a carta cabal. De su alma arminada brotaban sentimientos puros, que borbaban flores perfumadores de su bella existencia, jamás manchada con actos mesquinos. El cumplimiento del deber era su brújula y el hogar doméstico el oasis donde se deleitaba dialogando con su familia. Prestó servicios desinteresados al Municipio, pues, fue alcalde, juez, concejal, empleos que sirvió onerosamente. Jamás ahorró sacrificios en favor de la causa de sus convicciones y en el año 63 lo colgaron de los pies para que denunciara el paradero de los jefes conservadores y de Obispo Jiménez, pero apesar de las amenazas de muerte, de los vilipendios y ultrajes (las heridas que recibió le causaron una lepra vitalicia) no manifiestó nada. Prefirió los vejámenes y la muerte misma, a ser desleal a su causa y traidor a sus amigos.

Mariano Salazar fue padre de D. Manuel Tiberio, quien presidió el Concejo que terminó su período al 1° de Noviembre del año próximo pasado, Concejo, que por informes que tengo, laboró con eficiencia en favor del Municipio y supo mantener en su seno la mayor armonía, condición indispensable para la buena marcha de la administración pública. A nadie se le oculta, que desde que al recinto del cabildo entre la disensión y se pongan en juego las mequindades de parroquia y los ediles abran las compuertas del odio y los volcanes de la envidia lancen sus llamaradas y sus inmundas lavas contra los hombres de espíritu público, la labor tendrá que ser nula, desastrosa, catastrófica. Para no dejar arriar la bandera de la justicia y para mantener funcionando normalmente todos los resortes del engranaje administrativo, el Concejo que presidió D. Manuel Tiberio, siempre obedecía a los mandatos de la razón y consultaba las conveniencias generales antes de obrar y de aquí que en las situaciones difíciles saliera triunfante. Fueron compañeros de D. Manuel Tiberio, D. Felipe Gómez, D. Tito Zuluaga, D. Miguel Ramírez, D. José J.

Serna, D. José Gómez, D. Abraham Pineda y D. José Serna Pineda a quienes El Santuario les debe mucho, porque hicieron mucho por su progreso, aunque no faltarán quienes digan que no hizo nada, por aquello de que "hay en mi tieira—un tal Simplicio—que tiene un vicio—muy singular: a la totuma, la llama taza—y a la linaza—la llama anís". Estoy tomando datos para hablar en otra ocasión de la labor intensa y patriótica que realizó el Concejo Municipal pasado. Del actual también estoy tomando datos para decir algo de él y espero, como esperan todos los ciudadanos santuarianos, que obrará fecundamente en beneficio de los intereses generales del municipio y que nunca permitirán que sean lesionados por nadie.

**CLETO GÓMEZ.**—También quiero en esta carta dedicar un recuerdo a Cleto Gómez (a Nanito) negro de pura sangre africana, comprado por D. Leanero Gómez. Nanito era la bondad personificada. A nadie ofendía. Peleaba por servirle a todo el mundo.

Sumamente querido y popular, la voz de Nanito siempre se oía anunciando las cantarillas. Cuando se le preguntaba por el nombre, respondía: *Teto None, nego e Cuees, ciervo e su mercé*. En una ocasión lanzó el Cura de El Santuario algunas expresiones, un poco fuertes contra las mujeres y Nanito incontinenti, le dijo: "Son *nenas Pure*"? Como así? le dijo el sacerdote un poco enojado, y Nanito le contestó "¡Y su *mare*!" Con esta respuesta el Cura sonrió a pierna suelta, reconociendo que sus conceptos contra el sexo bello, habían sido bastantes ligeros e injustos.

En una mañana trágica y sombría apareció en la quebrada de "Cruces" el cuerpo rígido y yerto de Nanito, sin que supieran las causas de esta muerte tan triste de un negro noble y querido que merecía dar el postrimer suspiro en un "lago de rosas" rodeado de cuidados, afectos y caricias. Pero los arcanos de Dios son indescifrables!

TORIBIO RAMÍREZ.

## Rama sacerdotal de la familia de los Gómez

### Con motivo del aniversario de la muerte de D. Joaquín Gómez.

De cómo nuestro Señor premia a los fundadores de monasterios, templos y capellanías vamos a demostrarle en el siguiente artículo.

D. Cristóbal Gómez, Sargento español, casó con Dña María Alvarez del Pino, rica propietaria del valle de Aburrá.

De este dichoso matrimonio nació D. Bernardo que casó con Dña. Gertrudis Milan de Betancur. Estos con sus hijos el Capitán D. Antonio, D. José, D. Francisco J. y Dña Tomasa vinieron a S. José de Marinilla, y de aquí, los últimos vinieron al Santuario, cuya población fundaron y donde dieron principio a esa pléyade de ministros del Señor que han sido gloria de Oriente.

Así como en las arboledas hay unos árboles unos corpulentos y en ellos algunas ramas más hermosas y más cargadas de opimos frutos, también en los árboles genealógicos de la familia humana los hay en copiosos frutos de bendición: tal sucede en la familia de Gómez, en la cual hay un Arzobispo dos Obispos y más de 80 sacerdotes. Pero como nuestro objeto es hacre

resaltar la familia de D. Ramón Gómez Arbelaéz, y ésta la de D. Joaquín, que fue padre de tres sacerdotes seculares, un Jesuita y una monja Concepcionista.

De D. Ramón Gómez nació Dña Trinidad madre del finado Pbro. Ramón Gómez, Cura de San Cristóbal. También de D. Ramón es D. Agustín padre del Pbro. Joel Gómez, D. Vicente, abuelo del Pbro. Francisco Ramírez y del Jesuita Francisco Luis Gómez; de Dña Esmeralda hija también de D. Ramón, es nieto el Pbro. Lino Zuluaga y el R. P. Efraín Zuluaga, S. J. y las Hnas. Salisianas María Jesús Flora y María; las dos primeras muertas en al noviciado, y Julia Emilia Zuluaga.

También era nieto de D. Ramón el Pbro. Alonso Giraldo, muerto en flor de su edad, lo mismo que las Concepcionistas Marta de Justús, María y José y Consuelo del Corazón de Jesús.

Los sacerdotes y religiosos hijos de D. Joaquín son los siguientes: Pbro. Andrés María, santo sacerdote cuyos restos mortales reposan en la iglesia parroquial de esta Parroquia, cerca del fue en su vida el amor de sus amores. El retrato y prendas del vestido del P. *Andresito* son conservados con veneración; sus Directores espirituales han juzgado que no perdió la gracia bautismal.

Hermanos del P. *Andresito* son los Pbro. Ramón Lubín y Justús Antonio y el Rdo. Jesuita Pedro A., muerto en Pasto en la flor de su edad, pero lleno de merecimientos.

También es hija de D. Joaquín la Rda. Esperanza del niño Jesús, monja concepcionista. Y nieta la Rda Hna. Saliciana Eva Tulia Gómez. Es grandísimo el número de sacerdotes seculares de religiosos de la familia de Gómez, los cuales alcanzarán del Cielo muchas bendiciones para su familia y la región querida que los vio nacer.

IGNACIO GIRALDO E.

## Información

No pudimos informar oportunamente nada sobre la suntuosísima fiesta patronal de Ntra. Señora de Chiquinquirá, porque cuando lo fuimos a hacer ya estaba el número en prensa. Baste, pues, hoy decir que esta fiesta no dejó que desear por las funciones y por el entusiasmo, fervor y orden. Fue su predicador el muy noble Sr. Padre Eliseo Martínez, quien goza de grandes simpatías en El Santuario. Este mismo predicador hizo un importantísimo retiro a los socios de S. Luis, predicó también la solemne fiesta del Patrón de la juventud, que tuvo lugar el 8. El 9 por la noche el Clero y la Banda de Santa Cecilia obsequiaron con una retreta de gala al Sr. P. Martínez, la que fue ofrecida con un bello discurso por el Sr. Luis N. Gómez. El Padre contestó muy galantemente. En la fiesta del Patrón hubo 8.000 comuniones.

La hermosa fiesta de María Auxiliadora, hecha celebrar por las Rdas. Hnas. Salesianas, con preparación de un retiro para las alumnas y exalumnas del Colegio de la Inmaculada, no dejó nada que desear, pues el predicador que es casi siempre lo más interesante de una fiesta, fue nada menos que el muy ilustre orador, P. Pardo, salesiano.

Fiestas de la Patria. El 20 de Julio fue dignamente celebrado por las alumnas de la Escuela Urbana con un hermoso y significativo acto literario, el que terminó con un bello cuadro en que se proclamó la colocación del Corazón de Jesús en la Bandera Nal. El 7 de Agosto fue celebrado por

todos los estudiantes del lugar y de los campos con un hermoso desfile, con un simulacro de batalla en recuerdo del de el Puente de Boyacá y con la inauguración de la Sopa escolar, en la que pronunció un bello discurso alusivo al acto, el joven Félix Botero. También se hizo la jura de la Bandera con un elocuente discurso alusivo a este acto, del Sr. José Vicente Gómez, comisionado por el Liceo de León XIII, dió una interesante conferencia histórica el joven Pedro P. Serna.

En jira excursionista estuvieron en esta población el Sr. Ramón Duque, Director de la Anexa de la Escuela Normal, y parte de los alumnos, a conocer ocularmente el sitio donde murió el Héroe de Ayacucho.

Muchos connotados personajes han visitado últimamente El Santuario y sería largo ennumerar, y tenemos además que se nos pudieran quedar algunos de los que no quisiéramos dejar.

Para Medellín siguió nuestro estimado amigo Manuel S. Salazar, con el fin de que los facultativos de allá le practiquen una operación en una pierna enferma. Hacemos votos al cielo por un buen resultado.

Una importantísima serie de conferencias sobre Agricultura dictó el Sr. Dr. Juan Bulbena, estas conferencias se irán publicando en "El Santuario"

Nos es grato poder informar que nuestro estimado amigo, consocio en el Liceo de León XIII, D. Germán Zuluaga, se encuentra ya bien, después de la cruel enfermedad que lo tuvo al borde del sepulcro.

En la ciudad de Medellín apareció muerto y semiseppultado el muchacho Múnera. Los comentarios que hacen periódicos sumando este hecho con otros pasados, nos hará pasar a los antioqueños como canchales.

## Tarjetas

Los Pbro. Ramón y Jesús A. Gómez, en asocio de toda su familia, agradecen profundamente a todos los que tomaron parte de una u otra manera en el renuevo de la pena con motivo de las horas aniversarias por la muerte de su estimadísimo Padre D. Joaquín Gómez, a la par que dan un Dios se lo pague a los que ofrecieron tantísimos sufragios por el finado.

Sandalia y Clara Ester Berrío y sus familias agradecen muy sinceramente a todas las personas que de una u otra manera les hicieron sus manifestaciones de condolencia con motivo de la muerte de su querido padre Angel Berrío.

El Santuario, Agosto de 1928.

Jóbita Hoyos v. de Echeverri, en unión de su hijo Luis Eduardo Echeverri, da los más cordiales agradecimientos a todas las personas que por medio de tarjetas, cartas, visitas, etc. manifestaron tomar parte en su duelo por la muerte de su querida hermana Helena Hoyos v. de B.

El Santuario, Agosto de 1928.

Agueda Gómez v. de R. y sus hijas dan los más sinceros agradecimientos a todas las personas que con sus cartas, tarjetas, visitas etc. se dignaron hacer su manifestación de tomar parte en su pena por la muerte de su esposo y de su padre Juan Pablo Ramírez.

El Santuario, Agosto de 1928.

—Francisco Aristizábal V. y familia agradecen muy sinceramente a cuantas personas, que de una u otra manera les han hecho manifestaciones de condolencia por

la muerte de su estimado hermano Jesús Aristizábal.

El Santuario, Agosto de 1928.

Maximiliano Hoyos y familia dan muy sinceros agradecimientos a todas las personas que por medio de cartas, tarjetas, visitas etc. le han hecho sus manifestaciones de condolencia con motivo de la muerte de su querido padre D. Matías.

El Santuario, Agosto de 1928.

María Chiquinquirá Gómez v. de A. e hijos agradecen cordialmente a quienes por medio de cartas, tarjetas, visitas, etc., han mostrado cómo se hacen participantes de su justo duelo por la muerte del esposo y padre D. Jesús Aristizábal V.

El Santuario, Agosto de 1928.

## El Dr. Juan Bulbena

Este bondadoso e ilustrado doctor de agronomía y agricultura ha venido enviado por la Sociedad Antioqueña de Agricultura a visitar los pueblos orientales.

Es el Dr. Bulbena en Agronomía y Agricultura un técnico-práctico acabado. Su cultura y fino trato, su amabilidad y modestia y su atención y sabiduría con que ha resuelto cuantas consultas se han hecho, ha sido un motivo más que suficiente para todos los Santuarianos le queden eternamente muy agradecidos y le conserven un afecto muy sincero.

A nombre de la Sección Agrícola, que tengo el honor de presidir y a mi propio nombre doy al Sr. Dr. Bulbena los más sinceros agradecimientos lo mismo que a la H. Sociedad Antioqueña por el acierto de nombrar tan digno Representante.

El Santuario, Agosto de 1928

EUSEBIO M. GÓMEZ

## Luctuosas

—Con grandísima pena nos impusimos de que en Armenia [C.] murió la simpática Santuariana Señora María Jesús Gómez de G. Tanto a nuestro amigo D. Matías Gómez, su adolorido esposo, como a toda su estimable familia enviamos nuestra sincera condolencia y hacemos votos al Cielo por el descanso del alma de la finada.

—También hemos sentido hondamente la muerte de nuestro querido amigo D. Rafael Ramírez U., caecida en la vecina ciudad de Marinilla. Para toda su estimable familia ya nuestro sentido pésame, pero de una manera especial para su hijo, nuestro muy estimado amigo Dr. José Ramírez G.; para su madre política, respetable Sr. Dña. María Jesús Gómez v. de G.; para sus hermanos Sr. Pbro. Dr. José Joaquín y demás S. S. Ramírez U. y para sus cuñados el estimado Dr. D. Román Gómez y hermanos.

—Aquí en nuestra población han muerto los siguientes: D. Ramón Vásquez, virtuoso padre de familia, que deja una numerosa horfandad. Como era carpintero, hizo un ataúd y lo eligió para sí. Acompañamos en la pena a su familia. El bondadoso agricultor Adriano Cardona, Dña. Rosario Vásquez y Dña. Rosa. Para sus familias nuestra condolencia y nuestras plegarias al Cielo por el descanso de su alma.